



# LA NUEVA GALICIA,

PERIODICO DESTINADO A LA DEFENSA DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PAIS.

Se publica los Miércoles y Domingos de cada semana.—Se suscribe en esta capital, librerías de Perez y Ferreiro y en la Administración calle de la Fuente del Rey núm. 12, á 6 reales al mes y 16 trimestre: fuera de la Capital, 18 reales trimestre franco de porte en las principales librerías, ó dirigiéndose al Administrador con libranza. Números sueltos 8 cuartos.— Los anuncios y comunicados á precios convencionales.

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR

DE LA NUEVA GALICIA.

Madrid 20 de junio.

(Recibido á las 5 y 54 minutos de la tarde.)

La Cámara portuguesa ha decretado la abolición de la pena de muerte.

Los rusos han sufrido derrotas en sus últimos combates con los polacos.

La línea del ferro-carril del Norte quedará abierta desde primeros de mes.

GALICIA.

EL LUJO.

Estamos en el siglo de las luces. Han desaparecido las categorías y las distinciones de todas clases.

La muger que es el encanto de la vida, ha tomado la iniciativa.

Ya no hay pobres ni ricos, ni clase media, ni aristocracia.

Los vestidos buenos han desaparecido, como ha desaparecido aquella circunspección que distinguía á nuestras abuelas, para no pretender aparecer de otro modo que, como ellas eran.

Hoy se vive al día, ¿quién piensa en mañana?

¿Es tan corta la vida que no debemos tomarnos tal molestia!

Vístese á la moda.

Un vestido á la moda dura un día, lo mas un mes.

Aparezcamos hoy como princesas, mañana Dios dirá.

¿Ganan las costumbres?

La muger, la hija, la hermana del artesano, del pequeño propietario, del empleado, del militar, aspiran á presentarse como la del capitalista, como la del rico hacendado, como la del magnate.

La moda se lo permite, lo exige. Obrando de otro modo aparecen desairadas.

A nadie se pregunta hoy, ¿quién eres, de dónde vienes, dónde vas?

Eso sería indigno de nuestra cultura.

Examínense las dimensiones del mirinaque, la calidad de los adornos, el gusto de los vestidos y de los peinados.

No se pregunta si el lujoso porte de una muger es debido á compromisos contraídos por su esposo ó por su padre.

No se investiga si aquellas galas que ufana ostenta, pueden ser el precio de su honra mal vendida.

Guárdenos el cielo de tal pensamiento; eso sería incivil en alto grado.

Dejamos la acera en la calle á la ropa, y nada mas que á la ropa.

No miramos si quien pasa por nuestro lado es una madre de familias, modelo de honradez, tipo de economía y de buenas y santas costumbres, ángel de la casa, consuelo de los desvalidos, encanto de su familia.

Fijámonos en si está ó no elegante.

La muger elegante: eso es todo.

La muger modesta, laboriosa, instruida, honrada, sin tacha, como no vaya de moda, como no esté puesta y prendida con los cinco mil alfileres y embebecos que la moda exige, esa es nada.

Tales el hombre, tal está la muger.

¿Estrañará nadie que la muger, ese ser divinal, nacido para agradar, procure hacerlo?

¿Estrañará nadie que ella se afane por adquirir esos adornos, esas mil futesas que le han de hacer un lado en la sociedad?

¿Culparémos á la muger porque cierre los ojos, y procure por todos los medios presentarse como conoce debe hacerlo, para que en ella fijen la mirada?

¿Dirémos que la muger es coqueta, es vanidosa, que pretende colocarse ó aparecer al menos en puesto superior al que su posición le asigna?

¿Podrá nadie estrañar que el marido adquiere deudas, que el padre se comprometa, ni que ella misma arroje su honor por la ventana?

Cuando preguntemos á las personas de dónde vienen y á dónde van; cuando sepamos distinguir de perso-

nas sin tomar como tipo el engañoso sello que imprime un vestido de moda; cuando apreciemos la virtud y no considerémos como condicion indispensable los adornos del tocador, los encantos fantasmagóricos del arte de la modista; cuando demos al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios; cuando no nos sonrojemos de dar la mano á una joven virtuosa y linda, porque no lleva capota y vestido de seda; cuando no exijamos como condicion indispensable para rendir los homenajes de nuestro respeto á una señora, el que vaya vestida segun el último figurin; entonces podremos lamentarnos de que la muger sea vanidosa, sea aficionada á galas, y haga por adquirir las cuanto pueda sujerirle su educacion ó el ejemplo.

La muger que vé que el tocador y la modista son los únicos elementos que llaman la atención, al tocador y á la modista se entrega.

¿Qué madres de familias pueden salir de tales antecedentes?

¿Qué porvenir aguarda á una sociedad desbordada, y en la que cada día se hace todo lo posible por lanzar á la muger por la pendiente del lujo?

Hoy lo estamos viendo.

La muger de la clase media gasta tanto, que no es posible soporarlo á las fortunas escasas, dependientes del trabajo personal.

Entregada la muger al deseo de figurar, hace todo lo posible por lograrlo.

Los conocimientos puramente de adorno los considera indispensables.

Olvida su posición y aspira aun mas allá, donde nunca alcanza y en cuyo camino experimenta tristes desengaños.

Agoviado el padre y el esposo con el fatídico hoy, olvida el mañana, y cuando éste se presenta....

Impresionable por naturaleza la muger, vive del ejemplo

¿Quién duda que el hombre hace á la muger?

No la culpamos porque está entregada al lujo.

No la culpamos, porque olvida sus deberes de hija, de esposa y de madre.

No la culpamos, porque haya roto

las vallas que se habian impuesto sus abuelas, para no aspirar á salir del estado social en que la Providencia las colocara.

Cúlpanse el hombre.

Cúlpanse quién no tendiendo una mirada al porvenir, excita y alimenta las pasiones de un ser impresionable.

Cúlpanse los que no sabiendo distinguir entre lo bueno y lo malo, tomaron como signo de distincion el trabajo de una modista ó el arte de un peluquero.

Continuando como marcha el lujo, la clase media (1) sufrirá tristísimos desengaños.

(Del Precursor).

Nos complacemos en trascribir á nuestras columnas la siguiente circular publicada en el Boletín del 18:

La Junta provincial de Beneficencia, á quien he dado cuenta del donativo de los 30,000 reales que el Sr. D. Juan Florez, en representación de la Empresa del ferro-carril de Orense á Vigo, ha puesto á mi disposicion para aplicar á objetos benéficos segun la comunicacion inserta en el Boletín oficial número 72, correspondiente al sábado 13 del actual, ha acordado en sesion de hoy que una Comision mixta de la Excm. Diputacion provincial y de dicha Junta se ocupe de la distribucion de la expresada cantidad en la forma mas conveniente y eficaz para remediar en lo posible las necesidades mas perentorias de la provincia; y en su virtud, para que desde luego tenga cumplido efecto he nombrado á los señores Diputados Marqués de Leis, D. Hermógenes Macia y Don Manuel Vazquez, á los señores Dean y Doctoral de esta Santa Iglesia Catedral y á D. Juan Temes Alviz.

Lo que se hace público para conocimiento de los habitantes de esta provincia, sin perjuicio de dar cuenta en su dia de la distribucion que se verifique.

Orense 17 de junio de 1863.— El Gobernador interino, Francisco Antonio Blanco.

(1) La clase media, segun nuestro entender, es la aristocracia de la riqueza. Suponemos que no alude á ella el articulista, y sí á la que vulgarmente se designa con aquellas palabras.

(Nota de la Redaccion.)

Una persona, que no nombramos porque la compadecemos, y que hasta aquí habíamos mirado con consideración y respeto, escribió hace días un artículo para LA NUEVA GALICIA, que recogió de la Redacción por consejos de algún hombre prudente.

Habíamos contratado con el articulista el deber de publicarlo por habernos arrancado palabra de servirle, sin que nos expresase el tema del escrito. Pero cuando él mismo desistió de su propósito, nosotros nos creímos relevados del deber contratado y nos negamos á insertar su producción al acercarse de nuevo á nosotros con tal objeto.

El artículo, después de meditado, nos pareció indigno de los honores de la publicación.

Esto fué causa de que su autor, herido en su amor propio, manifestase delante de personas de alguna valer que la Redacción de LA NUEVA GALICIA era órgano, mas bien de los intereses particulares de cierta Empresa, que de los intereses del país; en una palabra, calificó de venales á nuestras plumas.

Descansamos tranquilos en la honradez de nuestros actos, en la pureza de nuestra conciencia, en nuestros antecedentes (que no todos pueden mostrar tan limpios) y en el buen sentido del público. Por esto no recurrimos á los Tribunales de justicia para demandar de injuria á nuestro detractor. Solo si le aconsejamos que si es caballero y tiene algo que decir de nosotros, lo diga frente á frente y con publicidad, para lo cual le ofrecemos las columnas de nuestro periódico.

Por hoy ni una palabra mas.

El domingo 14 del actual por la tarde llegaron á Vigo los señores Diputado á Cortes por aquel distrito D. José Elduayen, D. Rafael Bertran de Lis y D. Juan Florez, representantes de la empresa del ferro-carril de Orense á Vigo, habiendo sido recibidos por la población con un entusiasmo indescriptible que en masa salió á su encuentro, de tal modo que llegados al distrito de Lavadores frente á la casa de aquel Ayuntamiento, fué necesario que los viajeros y acompañamiento se apeasen de los carruages, en cuyo punto, debajo de un arco triunfal con inscripciones de gratitud, fueron cumplimentados por el Alcalde y Concejales de aquel Ayuntamiento y otras personas de Vigo que se adelantaron con tal objeto, en medio de músicas y multitud de voladores. Continuaron el viaje á pie hasta la ciudad, y al llegar al empalme del ramal de carretera que baja de la de Castilla al Arrenal, entonó sus melodiosos ecos una banda de música repitiéndose el estruendo de los cohetes y vivas y repartiéndose diversas poesías impresas. Aunque con trabajo por obstruir el paso la muchedumbre, fué recibida la comitiva, con nueva música y nuevos disparos al final de la calle del Príncipe, donde estaba colocado otro hermoso arco, que ostentaba en targetones la gratitud de aquellos habitantes hácia el Diputado y hácia la empresa.

Después del teatro se les dió una gran serenata delante de la Fonda del Leon de Oro con dos numerosas bandas de música reunidas, ininidad de fuegos artificiales y la elevacion de dos globos, uno dedicado al Sr. Elduayen y otro á los Sres. Bertran de Lis y Florez.

El municipio del Porriño tambien recibió á dichos señores con música y fuegos y un almuerzo en su sala capitular, en el que no faltaron discursos y brindis por la Reina, la union y prosperidad del país y otros muchos que seria largo reseñar.

En la tarde del 16 del corriente ha fallecido en la Coruña el Excmo. Sr. General segundo Cabo del distrito militar de Galicia, D. Jaime Arbuthnot, víctima de

una hemorragia. Sus bellas prendas y carácter noble le habían granjeado grandes simpatías en aquella población, motivo por que ha sido muy sentida su muerte y llorada por todos.

Participamos al público Orensano que el Fotógrafo D. Gervasio A. Montenegro, sito en la calle de la Luna número 19, tiene pensado abandonarnos dentro de breves dias, haciendo su viaje á la ciudad de Vigo. Nos apresuramos á dar esta noticia, convencidos de que las personas que quieran ser bien retratadas agradecerán este aviso.

Se van á proveer por concurso todos los curatos vacantes en el obispado de Lugo, teniendo lugar los ejercicios de oposicion en los dias 14 y 15 del mes de julio.

—El 15 del actual se abrirán al público los baños minero-medicinales de aquella capital.

Los pobres tendrán que justificar por medio de expediente de pobreza esta circunstancia para la concesion gratuita de aquel remedio.

Ha caído recientemente en el valle de Andorra una cantidad bastante notable de nieve con la circunstancia de ser esta de un color rojizo á semejanza de las fenomenales lluvias que han llamado asimismo la atencion en diferentes pueblos de Cataluña.

El capitán del buque Augusto y Jorge recientemente llegado de Gorea, ha traído una curiosa muestra de los instrumentos de música que emplean los negros del Senegal. Esta consiste en una especie de teclado dispuesto como la flauta de Pan, ó sean 19 latas ó pedazos de madera que van disminuyendo paulatinamente, colocados en un plano horizontal. Estas latas, vaciadas por debajo, corresponden á dos líneas de calabazas y limones de grandes dimensiones, huecos y sonoros, cuya intensidad es diferente cuando vibran á impulsos de dos especies de baquetas de tambor. Es una armónica gigantesca, de construcción muy rara, pero cuyo arreglo revela bastante ingenio y paciente combinacion. Los negros llaman á este instrumento *balafon*, y les sirve en Gorea y en el interior del país para dirigir las *bámbulas* y otros bailes indigenas. El músico negro coloca el *balafon* en el suelo, pues no es muy portátil, y esgrimiendo contra el teclado sus baquetas, consigue entusiasmar vivamente á su colorado auditorio.

Un boletín extraordinario de un periódico que se publica en italiano en Alejandria con el título de *El Espectador Egipcio*, dá una noticia importante para los geógrafos y naturalistas: el descubrimiento de las fuentes del Nilo por dos viajeros ingleses, Mr. Speke y Mr. Grant, que, mas felices que su antecesor Penuy, el cual pereció en su excursion, han logrado regresar á Alejandria después de dar venturosa cima á su empresa.

Mr. Speke salió de Zanzibar con 70 hombres y volvió solo con 17, habiéndosele disminuido la comitiva en gran parte por la desercion y en parte tambien por las enfermedades. De sus respuestas resulta que el Nilo sale de un lago mas al Sur del lago Victoria, que parece haber sido navegado y es grandísimo, y que Kondoyoro está á 5 grados menos algunos minutos del Ecuador en el hemisferio Norte, á poca distancia de la latitud Sur del lago, del cual dice que sale el Bahr-el-Abiad.

El aceite de crotoniglo ha sido empleado con ventaja por el profesor Höchstetter de Roullingen contra la calvicie, valiéndose de una mezcla de 50 centigramos de aceite de croton y 15 gramos de

aceite de almendras, con la cual friccionaba dos veces por dia toda la cabeza. En el primer caso en que recurrió á este medio, obtuvo un éxito de los mas notables: se trataba de una jóven, cuya salud general era muy buena y que hacia seis meses notaba que se aclaraban sus cabellos con rapidez, y que se caian completamente hasta quedar el cráneo limpio. Al cabo de tres semanas de tratamiento se vió aparecer un ligero vello ó bozo, que se convirtió bien pronto en una cabellera espesa, persistente y rubia como la que antes tenia. El mismo medio empleado en gran número de personas dió resultados muy satisfactorios, pero menos concluyentes, segun confesion del autor.

Un profesor de química, llamado Juan Ehren, ha inventado un nuevo papel de explosion, papel-pólvora, que ha ofrecido al gobierno americano para que lo compre. Se dice que esta invencion supera á todas las anteriores por su sencillez y baratura.

Dos oficiales ingleses han concebido el proyecto de hacer un ferro-carril que atraviese el istmo de Kraw, en la Península de Málaga, que solo tiene unas 45 millas de ancho. De este modo se abreviará en algunas semanas el viaje á Filipinas y á la China, pues los buques se ahorran todo el trayecto del Estrecho de Málaga, desembarcando las mercancías y los pasajeros en la aldea de Kraw, que en dos horas serán trasportados al puerto de Tayoung, en el golfo de Siam, donde habrá nuevos buques que los tomen á bordo. El gobierno siamés ha ofrecido una faja de terreno de una milla de ancho al través del istmo para la construcción de la via férrea y el gobierno inglés aprueba el pensamiento.

La Reina de Inglaterra acaba de enviar á Mr. Guizot un magnífico ejemplar de los discursos de su esposo el príncipe Alberto. Este libro, forrado de tafete blanco y oro con el retrato del príncipe, lleva escritas estas líneas de mano de la reina en su primera página: «A Mr. Guizot, recuerdo del mejor de los hombres y como expresion de gratitud por el homenaje sincero que le ha tributado su desventurada viuda—Victoria, reina.»

El ingeniero J. Nobel, en Stockolmo, conocido inventor de las minas submarinas para la destruccion de los buques de guerra, ha confeccionado últimamente un arma de fuego, á la cual dá el nombre de «Multiplicador», y con la que se puede enfilar una estension de 120 á 200 piés de anchura con una gran cantidad de balas. Ocho cañones de fusil forman un arma, y ésta puede sujetarse sobre una plancha y una cureña, ó puede colocarse en el suelo. En el primer caso ocupa la plancha el lugar de una culata, y en el último se sostendrá el arma por medio de tres palos. Los cartuchos se componen de pólvora y balas cónicas; en cada cañon caben 15 tiros, total 104. El disparo se efectúa con ayuda de un alambre, puesto en comunicacion y á una distancia arbitraria con el aparato de inflamacion. Habiendo los ensayos dado un resultado muy favorable, dícese que esta arma se introducirá en el ejército de tierra y de la armada.

El dia 23 del pasado ocurrió un terrible suceso en Torrelló (Tarragona), que conmovió fuertemente á todos los habitantes de aquella comarca. Serian las 40 de la mañana cuando el horizonte encapotado anunciaba una deshecha borrasca, que pasó velozmente, con cuyo motivo cesaron de tocar las campanas, creyéndose que ya se habia alejado el peligro. Mas no fué así; cuando nadie le pensaba, un globo de fuego acompañado

de un espantoso trueno, cayó sobre la cúspide de la alta y esbelta torre de las campanas, y penetrado en la iglesia causó en ella, y sobre todo en su altar mayor, tales destrozos y averías, que se valuan en 2,000 duros. Felizmente no hubo que lamentar desgracia alguna personal. El vecindario acudió al dia siguiente á dar gracias á Dios y á sus santos patronos, cantando una solemne misa con asistencia de todo el clero y de las autoridades.

Parece que el Sr. Ministro de Gracia y Justicia tiene el proyecto de uniformar todos los formularios de los instrumentos públicos, cuyo pensamiento ha sido iniciado por la comision de Códigos en su constante deseo de facilitar la reforma hipotecaria.

En Méjico como en Puebla se estan demoliendo las torres de muchos conventos. El de San Francisco ha sido destruido.

En Calcuta y en varios puntos de la India inglesa, adelantan con extraordinaria actividad los trabajos de mejoramiento emprendidos en las márgenes del rio. En los distritos en que reina el azote misterioso, que no es ni el cólera, ni la calentura amarilla, ni la peste, y que, sin embargo, supera todas estas tres enfermedades por la espantosa rapidez con que ejerce sus estragos, el Gobierno se ha visto precisado á tomar enérgicas medidas á fin de combatir eficazmente el contagio debido al desaseo de los habitantes y de sus casas.

Hay noticias de Nana-Saib, el terrible jefe de la última insurreccion á quien tantas veces han dado muerte los periódicos europeos: ocúltase, segun parece, en los montes de Nepal. Dos de sus mugeres han sido cogidas en la Zenana de Yung-Bahadoor.

En la basilica de San Denis en Paris, se ha descubierto un sepulcro con los restos, al parecer, del célebre Duguesclin.

Se ha recibido en San Sebastian, procedente de Manila, el retrato del ilustre guipuzcoano Miguel Lopez de Legazpi, conquistador de Filipinas, cuyo retrato va á ser colocado en el salon del palacio de la Diputacion de Guipuzcoa.

La Emperatriz de los franceses ha regalado un báculo y una mitra á monseñor Darboy, nuevo Arzobispo de Paris.

## SECCION OFICIAL.

Gaceta del 9. Ley de 21 de mayo, concediendo á la huérfana Doña Eugenia Cabrera y Eajuto la pension de 4,000 reales.

—Real orden de 6 de junio: aclaracion respecto á las pruebas de suficiencia á que han de someterse los alumnos del Notariado al terminar sus estudios.

—Real decreto de 1º del mismo, autorizando la constitucion de una Sociedad anónima con el título de *Compañía de los almancen generales de depósitos de Madrid*.

—Real orden de 15 de mayo, para que las pensiones del ramo de Bellas Artes en el extranjero solo se provean en los jóvenes que se hubiesen hecho mas merecedores en virtud de oposicion.

—Otra de 24 del mismo, convocando aspirantes á una plaza de pensionado en el extranjero para el estudio de la pintura.

—Otra del 30, que hasta el curso de 1865 á 1866 no se exija el grado de Bachiller en Artes á los que se presenten á examen de ingreso en la escuela de Minas.

—Otra de 5 de junio: rasgo generoso de D. Manuel Frade, portero segundo del establecimiento de la Bolsa de Madrid.

Idem del 10. Real orden de 8 de junio: disposiciones para que se refundan en uno los recibos en los Ayuntamientos donde haya mas

—Otra del 5: estableciendo un portazgo en la carretera de Castro Gonzalo á la capital de Palencia.

—Recurso de casacion ante el supremo tribunal de Justicia por D. Antonio Lalana de Zaragoza con la razon social Villarroja y Castellano, sobre pago de maravedis.

—Otro por José María Bermudez, de Moron de la Frontera, contra Luis de Fuentes y unos vecinos del pueblo de Caripe, sobre pago de 4,669 rs. 69 céntimos.

Idem del 11. Reales decretos de 10 de junio: nombramientos de varios Gobernadores.

—Ley de la misma fecha, autorizando á las Diputaciones de las cuatro provincias de Galicia, para contratar en pública licitacion empréstitos que produzcan una suma que no exceda de 35 000,000 de rs. para las de Coruña y Lugo y de 20 para las de Orense y Pontevedra para auxiliar la construccion de los ferro-carriles de Pontevedra á la Coruña y Vigo.

—Reales decretos de id: nombramientos de altos funcionarios civiles.

—Exposicion y Reales decretos de 9 de junio, para el nombramiento de nuevos Vocales de la junta consultiva de Guerra.

—Otra del 6, autorizando los estudios para la formacion de un proyecto de mejora del puerto de Milaga.

Boletín oficial del 16. Exposicion y real decreto de 22 de mayo, modificacion del número 17 del Arancel de Honorarios de los Registradores, que acompaña á la ley hipotecaria.

—Anunciando la subasta de pretilos para la carretera de Villacastin á Vigo.

—Otra de pretilos y rampas para la carretera de Barbantiño á Pontevedra.

—Para el remate de las obras de reparacion de la iglesia parroquial de Sta. Maria de Trives.

Idem del 18. Una reseña de los festejos públicos celebrados en esta capital con motivo de la inauguracion de las obras del ferro-carril.

—Real decreto del 2 suprimiendo los cargos de Inspectores provinciales de Estadística.

—Convocando á exámenes para proveer dos plazas de Auxiliares de Estadística en los puntos que indica.

—Programa de las funciones dispuestas en Vigo para solemnizar la inauguracion de las obras del ferro-carril de la seccion de Orense

—Nombramiento de una comision mixta de la Exema. Diputacion provincial y de la Junta de Beneficencia, para que entienda en la distribucion del donativo de los 30,000 rs. que el Sr. Florez ha puesto á disposicion del Sr. Gobernador de la provincia.

## PARTES TELEGRÁFICOS.

Paris 15. El *Moniteur* publica una carta dirigida por el Emperador al general Forey. S. M. felicita al ejército por su perseverancia y ánimo, y despues de haber renovado la seguridad de que no se trata de imponer á ningún gobierno á los mejicanos, el Emperador expresa el deseo de que Méjico tenga una pronta regeneracion por un gobierno fundado en la voluntad nacional.

Cracovia 15. En Lithuania el cuerpo mandado por Zuzows i, ha combatido contra los rusos en Pohewiez. Los rusos han sufrido pérdidas sensibles. El conde Plater ha sido ahorcado en Wilna por órden del general Mourawieff. Los viajeros de Varsovia dicen que el arzobispo, habiendo protestado contra la ejecucion en honor de un sacerdote, fué arrestado y conducido á San Petersburgo.

Turin 15. Los periódicos de Sicilia dicen que han mejorado notablemente las condiciones de seguridad de la isla. Los reaccionarios vienen de todas partes á presentarse á las autoridades.

Polonia. El periódico ruso la *Campana* publica á propósito de la guerra de Polonia dos sueltos que podriamos titular: «Los rusos pintados por sí mismos.» Dicen así:

«El mes de enero fué preso el obispo cismático de Guénady, por la policia de Ekaterimburg, y trasladado con una escolta militar á Perm, para que fuese juzgado por el Gobernador militar Lasehkaeff. Este se apoderó de todo el dinero que el obispo llevaba encima, y que ascendia á 3,000 rublos de plata, despues de lo cual le encerró en un calabozo y denunció á los cismáticos de Ekaterimburg, que le devolveria la libertad mediante un rescate de 15,000 rublos de plata. Nos consta la exactitud de este hecho.»

Madrid 18. En el Consejo de Ministros celebrado hoy, fué aprobada la carta circular que el ministro de la Gobernacion dirigirá á los Gobernadores sobre elecciones ministeriales, recomendándoles la libertad completa posible para que triunfen principios liberales conservadores.

La «Correspondencia» niega las suposiciones reaccionarias que se atribuyen al Gobierno.

## COMUNICADO.

En testimonio de imparcialidad, y deseosos de que el asunto del no repartimiento de azufre á la parro-

quia de las Caldas se aclare, insertamos á continuacion el siguiente comunicado; esperando que la digna persona que nos dió la noticia inserta en nuestro número del 6, ilustre la cuestion con los datos que juzgue mas oportunos.

Sepamos quién ha sido el culpable, para que sobre él caiga la responsabilidad del hecho.

Ya que del azufre hablamos, debemos hacer público que se nos ha dicho (aunque no respondemos de la exactitud de la noticia) que un Alcalde, muy conocido y acomodado, recibió aquel específico para sus viñas en calidad de pobre.

He aquí el comunicado:

Sr. Director de la NUEVA GALICIA.

Canedo junio 6 de 1863.

Muy señor mio y de toda mi consideracion: He leído con sorpresa el comunicado suscrito en la parroquia de Santiago de Caldas el 5 del actual, á que V. dá cabida en su periódico del 6, y que envuelve acusaciones de alguna trascendencia y gravedad contra este Ayuntamiento, calificando de un escándalo mas el que no hubiese repartido ni una sola onza de aquel específico en la subsodicha parroquia de Caldas, cuyos motivos que han ocasionado tan notable medida á la autoridad municipal, parece quiere desconocer el anónimo comunicante. Encargado el que suscribe, como primer teniente de Alcalde, de la presidencia del Ayuntamiento de Canedo por indisposicion del que lo es en propiedad Don Pedro Fernandez Prieto, en la época en que se practicaron las operaciones para la formacion de las relaciones de pedidos, en desagravio de las infundadas acusaciones que se lanzan en el referido comunicado á la autoridad que entonces ejercia, no puedo menos de hacer la pública manifestacion de que es efectivamente cierto que á la parroquia de Santiago de Caldas en este distrito no se le ha repartido azufre alguno; pero es igualmente cierto que si los vecinos lo han soli-

citado en tiempo hábil de la Junta especial creada al objeto en cada una de las ocho parroquias del Municipio y la de las Caldas, á pesar de las repetidas excitaciones que se le han dirigido por conducto del Pedáneo, vocal de la misma, no ha tenido por conveniente remitir su relacion de pedidos hasta las cuatro de la tarde del domingo 12 de abril último cuando el 11 del mismo mes se habia hecho por la Junta provincial el reparto entre los Ayuntamientos que en tiempo hábil lo habian solicitado; la culpabilidad que se le lanza, debe recaer única y exclusivamente en la junta especial de la referida parroquia de Caldas, atendidas las razones que se dejan espuestas y otras que omito por ahora, pero que se hallan consignadas en los antecedentes de su referencia.

Silvestre de Nájera.

## VARIETADES.

«Niña de una amistad que acaso ignoras,  
«pruebas te doy aquí:  
«si eres feliz, olvídamme; si lloras,  
«acuérdate de mí.»  
(MANUEL DEL PALACIO.)

## ADIOS

A LA SEÑORITA D. P. A.

Junto á la verde alfombra  
de flores matizadas,  
donde del sol los rayos  
oculta entre sus ramas  
el corpulento plátano  
y la olorosa acacia.  
Donde su nido tiene  
tórtola apasionada,  
donde la clara ría  
con su raudal de plata  
riega la madre-selva  
que rico aroma exhala;  
Donde las flores crecen,  
donde las aves cantan,

COLLETTI

DE LA

NUEVA GALICIA.

EL DIARIO

DE ANA RODWAY,

TRADUCIDO DEL FRANCÉS.

en mi imaginación el tono fatídico con que me habló, que tengo por ella temores que no hubiera tenido por nadie. Es, indudablemente, una idea imperdonable tener tales ideas, y la es mucho mas el escribirlas; pero siento una especie de terror nervioso de que algun accidente... ¿Quién será el que tan fuerte llama á la puerta de la calle? ¿Y qué significan esas voces esos ruidosos pasos que se sienten fuera? Nada, algun inquilino sin duda que perdió su llave sin embargo mi corazón... ¡Jesus, Dios mio! ¿qué pesada me he vuelto de repente!

El ruido de las voces aumenta, los golpes del martillo redoblan: vaya, será preciso que corra á la puerta á ver lo que es. ¡Oh María, María! Yo espero que no será nada que tenga

relacion con vos, por mas que me asaltan crueles presentimientos.

8 de Marzo.  
9 de Marzo.  
10 de Marzo.  
11 de Marzo.

¡Bondad divina! Qué vale todo lo que he sufrido en mi vida en comparacion de lo que me sucede ahora! Hace tres dias que no he escrito una sola letra en este diario, que siempre llevé con tanta regularidad desde que dejé de ser niña: tres dias que no he pensado una sola vez en Roberto, yo que pensaba en él constantemente. ¡Ah mi pobre, querida é infortunada María! ¡Cuán lejos estaba todo lo que yo temia por vos aquella noche fatal que os esperaba sola, de aproximarse á la realidad! Ni cómo podré escribirlo con mi mano tan temblorosa y mis ojos llenos de lágrimas? Yo no sé aun por qué he venido á sentarme delante de este pupitre, á menos que no sea la costumbre quien me entrega á mi antigua tarea, á despecho de este disgusto que parece hacerme enteramente incapaz de ser dueña de mí.

Todos los vecinos de la casa estaban aquella noche dormidos y perezosos, y yo fui la primera en abrir la puerta. Jamás, jamás sabré describir ni con mi pluma, ni de palabra todo lo que sentí al ver entrar dos dependientes de policia, trayendo entre ambos el cadáver de una jóven.

¡Y qué jóven, Dios mio! ¡María! Yo la cogí en mis brazos y lancé un grito que debió alarmar toda la casa, porque una porcion de personas sobresaltadas y casi desnudas acudieron atropelladamente y se agruparon á mi alrededor. Todo era confusion y ruido; pero yo nada oí, nada vi hasta que la hube llevado á mi cuarto y depositado sobre mi cama. Toda fuera de mí, me bajé para besarla, y entonces vi por primera vez una horrible mancha de sangre en su sien izquierda, pero senti al mismo tiempo un ligero soplo en mi mejilla. El descubrimiento de que no estaba muerta, pues tal la habia creído, pareció devolverme la razon. Indiqué á uno de los polizontes el lugar mas próximo donde habia un Médico y le mandé que fuese inmediatamente á buscarle, mientras que yo sentada al lado de ella bañaba con agua su querida cabeza. No abrió los ojos, ni habló, ni hizo el mas ligero movimiento, pero respiraba; y esto era bastante para mí, porque era bastante para conocer que vivia.

El otro polizante que habia quedado en la habitacion era un hombre grueso, de voz bronca y de aire presuntuoso, demostrando un espantoso placer en hacerse escuchar por aquella reunion triste y silenciosa. Nos contó cómo habian hallado á María, y del mismo modo que si refiriese su historia en algun figon, la comenzó diciendo:

allí, jó todo es dicha  
elévase mi alma.

Del mundo vi el engaño,  
y entre su horrible farsa  
que al débil escarnece  
y al atrevido ensalza,  
vi naufragar mi dicha  
y en ella mi esperanza.  
Por eso entre las flores  
que puro aroma exhalan,  
vivir es mi deseo  
y allí vuela mi alma.

Si allá en lejanos días  
tu suerte vés trocada,  
y en vez de dulce risa  
tus ojos vierten lágrimas:  
si de este mundo huyendo  
triste y desegañada,  
la paz que aquí perdiste  
buscando va tu alma,  
no olvides que entre flores  
que el verde prado esmaltan,  
un corazón existe  
que tus recuerdos guarda.

EDUARDO MALVAR.

Guadalajara 5 de junio de 1863.

## CABETILLA.

Lamentos de una jóven de 70 años. ¡Ay de la que llega á anciana! — ¡Da quien las gracias huyeron — y el amor! — ¿qué se hizo su tez galana? — Sus encantos ¿qué se hicieron? ¡oh dolor! Y recuerda aquellos días — que en amorosos afanes — vió pasar, — cuando dichas y alegrías — la brindaban cien galanes — á la par. De su ya pasada gloria, — ¡ay! ¿qué la resta en el mundo — de aflicción? — Solo

«Yo no creo que la jóven estuviese bebida.»  
¡Bebida! Mi querida Maria que por su conducta y su vida arreglada y metódica pudiera colocarse al nivel de cualquier señora: ¡Bebida! hubiera deseado poder aplastar aquel hombre por haber proferido tal insulto sobre esta pobre criatura tan buena, tan bella y tan tranquila, tendida delante de él sin auxilio de nadie; y á no poder hacerlo, le dirigí una mirada llena de odio, pero él no se apercibió de ella siquiera, porque era demasiado estúpido para comprenderla, y continuó su narración repitiendo cien veces las mismas cosas en los mismos términos. El fondo de su relato, como el de todos los sucesos tristes, se reducía á tan poco. La habian hallado tendida en el borde de la acera, algunas calles antes de la nuestra: la condujeron al cuerpo de guardia, allí la registraron; y como la hubiesen hallado en el bolsillo una targeta de las que yo doy á las señoras que me ofrecen trabajo, la trageron á mi casa. Esto era todo lo que aquel hombre tenia que decir. No habia nadie cerca de ella cuando la hallaron, ni nada que indicase como habia recibido la herida en la sien.

¡Cuánta impaciencia todo el tiempo que fué preciso esperar á que el Médico viniera, y cuanto angustia al oírle decir, despues de haberla mirado, que creia insuficientes todos los recursos de la ciencia! Nada pude hacerla tomar,

una dulce memoria, — encerrada en el profundo — corazón.

No quiero galas ni espejos — que me recuerden traidores, — mi pesar. — Lejos de mi vista, lejos, — no aumenteis desgarradores — mi penar.

Mis juveniles hechizos, — ¿qué se hicieron? — ¿Qué las flores — de mi abril? — ¿Qué mi talle? — ¿Qué mis rizos? — ¿Qué mis dientes brilladores — de marfil?

¿Que vale el beber en oro — el vestir seda y brocado, — si perdí, — mi juventud, mi tesoro, — mi tesoro mas preciado! — ¡¡Ay de mí!!

**Moraleja.** La ausencia de su amante una mañana, — llorando sin consuelo quedó Juana; — al mes de su dolor consolada — se cuenta que Juanita no lloraba, — y se tiene por hecho consumado, — que ya el amante estaba reemplazado: — *Esto prueba, lector, con evidencia, — que sucumbe el amor ante la ausencia.*

## ADVERTENCIA.

Por no saber su nombre, ni conocerle, no hemos hecho mencion en la Revista de los festejos últimos de D. Manuel Rodriguez, ebanista, quién se nos presentó reclamando una rectificacion en lo concerniente al arco de triunfo del Posio, en cuya construccion ha tomado una parte activa.

Sin que se entienda que accedemos á pretensiones injustificadas, ni que rectificamos, hacemos la precedente aclaracion en obsequio al mérito de dicho artista, quien debió darse por incluido en aquellas palabras: *otros que no recordamos.*

Por todo lo no firmado  
El Secretario de la Redaccion,  
*Alejandro Querejeta.*

Editor responsable: R. GOMEZ BEDOYA.

Orense: Imp. de D. Cesáreo Fax y H.

y tanto mas se esforzaba en reanimarla, tanto mas parecia dudar de conseguirlo. Examinó detenidamente la berida, y dijo que creia que la caída habia sido efecto de algun mareo; pero manifestó grandes temores de que el choque de la cabeza contra la acera no produjese un derrame sobre el cerebro. Yo le pregunté lo que debia hacerla, caso que volviese en sí durante la noche: «Enviadme á buscar al momento» dijo, y deteniéndose un poco fijándose de nuevo en Maria, la puso la mano dulcemente sobre la cabeza y dijo como para sí. «¡Pobre muchacha, tan jóven y tan bella!» Pocos momentos antes hubiera querido aplastar el idiota del polizonte, y ahora estuvo en poco que no me arrojara al cuello del Médico para abrazarle. Le alargué la mano que él estrechó afectuosamente. «No espereis amiga mia» dijo y salió.

Los vecinos que habian permanecido allí, le siguieron todos conmovidos y silenciosos, excepto el hombre inhumano á quien pertenece la casa, y que vive en la holgazaneria que le proporciona el sudor de los pobres diablos, que estruja como nosotros. «Me debe tres semanas de alquiler, dijo jurando y frunciendo el ceño.» ¿De donde cobraré ahora? Bruta, bruta salió refunfunando.

Largo tiempo he llorado despues que quedé sola con Maria, lo que desahogó un poco mi corazón, sin que nada hubiese cambiado en ella

## SECCION DE ANUNCIOS.

Plaza Mayor número 2, piso principal.

NO MAS

CALLISTAS

EN LOS PIES.



MR. JUAN ROUX,

CALLISTA

DE  
PARIS Y MADRID.

El Sr. Roux, cuyo mérito artistico tiene acreditado, extrae los callos de raiz, ojos de pollo, durullones, berrugas en las manos y en los pies, uñeros etc. etc., con una destreza sorprendente, poseyendo un tópicos eficazísimo para su completa curacion.

Al simple contacto de esta composicion, salta el callo en un segundo sin violencia ni dolor, cuyo remedio incomparable por su influencia, ofrece la certidumbre de una curacion radical.

Habiéndose dedicado con perseverancia en los tratados de anatomia y escritos de los que le precedieron en el arte, en conocer, no la virtud del tópicos que ya la conocia, sino en el análisis químico de las sustancias de que se compone; sus estudios y sus constantes esfuerzos le han colmado de éxitos favorables, y tiene la conviccion de que los resultados no podrán engañarle.

Tiene conocido y estudiado en grado sumo el carácter de este género de enfermedad, y ha preferido adquirir una celebridad única en esta especialidad, á costa de grandes estudios y ofrecer una garantía por completo á los pacientes que gusten favorecerle, que la adquirida por aquellos que solo tienden á calmar el mal por algunos días mereciendo el descrédito.

### MODO DE EMPLEAR EL TÓPICOS ROUX.

La manera es en extremo fácil y no ofrece ninguna dificultad bastará tomar el tópicos entre el pulgar y el índice, inflamar una extremidad y depositar sobre el callo la espuma hirviendo en la cantidad de un grano de anís; y en el momento de causar una rápida picazon, se comprimirá con el dedo la materia depuesta, y en menos tiempo se empleará en manifestarlo, salta el callo de raiz por sí mismo.

### DENTISTA.

Acaba de llegar á esta capital, donde se propone establecer por ahora, el acreditado profesor D. José Maria Fernandez, muy conocido en las principales ciudades de España.

Extrae dientes, muelas y raigones con una habilidad sorprendente; y pone los artificiales desde una hasta dentaduras enteras; advirtiendo que todos los trabajos que haga, los garantiza por un año, y que todo aquel de sus numerosos parroquianos que tenga piezas puestas por él, sin embargo de que no lo ha anunciado, si han sufrido algun deterioro por culpa del profesor, se presenten para recomponerlos gratis.

Ultimamente, se ha proporcionado el llamado Caoutchouc vulcanizado, que facilita extraordinariamente la mas-tificacion.

Hace toda clase de curaciones en la boca á precios arreglados.

Garantiza todas sus obras, y compone gratis aquellas que por su culpa se deterioren.

Operará gratuitamente á los que justifiquen la calidad de pobres por medio de certificaciones del Sr. Cura parroco y ecclador del barrio, los martes de ocho á once de la mañana.  
Vive fuera del Concejo casa de Genaro.

por mas que, fija el alma en la mirada, la he reconocido detenidamente luego que pude enjugar mis lágrimas.

Cogí su mano derecha, por ser la que tenia mas cerca y la hallé enteramente crispada intenté abrirla los dedos, y aunque con dificultad, tal era la fuerza de contraccion, lo conseguí al cabo de un rato; pero noté que una cosa negra caia de entre ellos. Recogí el objeto caido y vi que era una punta de corbata de hombre.

Era un viejo y mugriento pedazo de corbata de seda negra á gruesas y cruzadas rayas lisas. Una de sus puntas estaba bastillada y la otra toda deshilada como si debiese haber sido arrancada violentamente del resto de la tela. Yo me estremecí de horror, porque este viejo remiendo sucio y desgarrado parecia decirme: «Si ella muere, su muerte es el resultado de un crimen, y yo soy testigo de él.» Grande era ya el miedo que tenia de que Maria muriese súbita y tranquilamente sin que yo lo supiese, mientras estábamos solas; pero ahora este miedo era para mí un suplicio. Así es que no creo haber dejado pasar cinco minutos en toda la noche sin aproximar mi megilla á su boca para observar si respiraba; y aunque su aliento se sentia siempre lo mismo, mas de una vez el temor me hizo creer que se habia detenido para no volver.

El reloj de la Iglesia acababa de dar las cuatro cuando llena de miedo he visto abrirse la puerta